

Duquesne University

Duquesne Scholarship Collection

Informations Spiritaines

CSSP Newsletter and Spiritan News

5-1-1994

Informations spiritanes Numéro 102

Congregazione Dello spirito Santo

Follow this and additional works at: <https://dsc.duq.edu/spiritan-news-fr>

Repository Citation

Congregazione Dello spirito Santo. (1994). Informations spiritanes Numéro 102. Retrieved from <https://dsc.duq.edu/spiritan-news-fr/106>

This Article is brought to you for free and open access by the CSSP Newsletter and Spiritan News at Duquesne Scholarship Collection. It has been accepted for inclusion in Informations Spiritaines by an authorized administrator of Duquesne Scholarship Collection.

mai - juillet 1994

CONGREGAZIONE DELLO SPIRITO SANTO - CLIVO DI CINNA, 195 - 00136 ROMA

Réunion Internationale sur l'Education (12-15 avril - Dublin)

A la suite d'un questionnaire envoyé par le Conseil Général aux Supérieurs de Circonscriptions, concernant la mission spiritaine d'éducation, un "comité ad hoc" de réflexion s'est réuni à Blackrock College pour examiner les réponses et réfléchir sur l'avenir de l'engagement des spiritains dans le travail d'éducation. Dix confrères représentaient ainsi les USA, Duquesne University, le Canada et Trans-Canada, certaines Provinces d'Europe, l'Afrique de l'Est et de l'Ouest. Le Conseil Général était représenté par le P. Bernard Kelly, et son Secrétaire Général, le P. Jim Hurley.

Plusieurs questions importantes étaient inscrites à l'ordre du jour: l'influence du charisme spiritain sur l'éducation, la collaboration avec les laïcs, le partage d'expériences et les différents niveaux d'engagement, les projets éducatifs, la formation des éducateurs, l'éducation classique et informelle, les nouvelles méthodologies, les perspectives d'avenir.

Les participants ont eu à prendre en compte deux situations différentes: dans le Nord, la diminution des spiritains engagés dans le travail d'éducation et une plus grande place des laïcs dans la direction des établissements, ce qui amenait à poser cette question: "Peut-il y avoir une école spiritaine sans spiritains?". Dans le Sud, l'augmentation des vocations et le désir des nouvelles Provinces et Fondations d'accroître leur engagement dans l'éducation dans des pays où la proportion de jeunes est importante. Mais cet engagement devra-t-il se faire à titre individuel ou à travers des institutions et des établissements?



Frs P.Fitzpatrick, C.Hill, M.Keating, S.Kealy, B.Hally, B.Kelly, J.McCloskey, R.Barry, A.Onyeneke, J.Hurley, D.Macha.

Tous les éléments d'analyse ont conduit à une réflexion sur le charisme spiritain: comment le concrétiser dans des projets éducatifs et comment le transmettre d'une génération à une autre. Bien des initiatives ont été prises à Duquesne University et d'autres collèges et écoles de fondation spiritaine, afin que les Directeurs et responsables laïcs entrent dans l'esprit et la mission de la Congrégation, aient accès à son histoire et à celle des établissements (souvent à l'aide de vidéo). Des jours de disponibilité sont consacrés à une formation continue des enseignants, à des retraites, à des échanges et ouverture sur l'extérieur.

Mais l'éducation spiritaine atteint-elle le monde des pauvres ou seulement des classes privilégiées? Le partage des expériences a fait apparaître de multiples initiatives prises dans le domaine social, l'ouverture au Tiers-Monde, l'engagement dans le domaine de Justice et Paix. Des éducateurs et étudiants sont concrètement engagés auprès des personnes âgées et des handicapés, des sans-abris, des victimes de la drogue, de l'alcoolisme et du sida, des exclus de la société. Des échanges et voyages ont lieu aussi vers l'Afrique (Kenya, Tanzanie, Nigéria) afin de mieux connaître la mission spiritaine. Certains pensent que la formation de futurs leaders qui auront une influence sur la société n'est pas à négliger.

L'éducation spiritaine se caractérise par l'attention et le respect des personnes, la tolérance, la compassion et le service des plus pauvres, les relations d'amitié. Mais c'est principalement un travail d'évangélisation qui s'adresse en premier lieu au monde des jeunes, cette nouvelle "terre de mission" qui nécessite une inculturation et un langage spécifique, car les jeunes se sont éloignés de l'Eglise. Cette mission éducative et apostolique doit donc se poursuivre tant que durera le charisme spiritain, voilà pourquoi cette forme d'engagement devrait être proposée pour les stages pastoraux et les premières affectations dans la Congrégation. A la suite de cette réunion, un message a été adressé à tous les éducateurs et Supérieurs de Circonscription.

Les Spiritains et le Synode pour l'Afrique

La Maison Générale a vécu pendant un mois à l'heure du Synode. Deux évêques spiritains résidaient dans notre communauté: Mgr Maanicus (Bangassou, Centrafrique) et Mgr Evora (Santiago du Cabo Verde), ainsi que des évêques malgaches. Les autres évêques spiritains, Mgr O'Riordan (Kenema, Sierra-Leone), Mgr Cleary (Banjul, Gambie) et Mgr de Chevigny (Nouakchott, Mauritanie) résidaient à Rome avec les autres évêques de leur conférence épiscopale ou régionale. A cela s'ajoutèrent de nombreux passages, visites et invitations des évêques du Nigéria, d'Angola, de Sierra Leone, du Kenya, du Sénégal, de Centrafrique, du Congo et du Zaïre.



De g. à dr.: Mgr Maanicus, Mgr Cleary, Mgr Evora, Mgr O'Riordan, Mgr de Chevigny, P. Schouver, à la Maison Générale (Rome)

Mais deux de nos confrères ont joué un rôle important dans le processus du Synode à des plans différents: le Père James Chukwuma Okoye, tout d'abord, membre permanent du Secrétariat Général, qui depuis de longs mois a participé à la préparation du Synode, à la rédaction de l'"Instrumentum Laboris", et à la synthèse des rapports et groupes de travail pendant le Synode. Tout le monde a apprécié l'organisation qui présidait au déroulement des travaux; les textes mis au point étaient édités en trois langues et remis aux participants du jour au lendemain. Mais ce travail se poursuivra au sein du Conseil mis en place pour l'application du Synode et les phases ultérieures qui doivent avoir lieu en Afrique même.

Le Père Pierre Schouver ensuite, qui, en tant que Supérieur Général d'un Institut Missionnaire très présent en Afrique, était membre élu de l'Union des Supérieurs Généraux. Les Supérieurs religieux participants s'étaient répartis les thèmes d'intervention. C'est ainsi que le Père Pierre Schouver fit son intervention publique sur "les Engagements de nos Instituts Missionnaires en Afrique aujourd'hui" (*nous en publions un extrait*). Chaque semaine également les Religieux participants aux Synodes ont présenté aux congrégations le déroulement et le contenu des travaux du Synode et leurs impressions particulières. Il y eut aussi à Rome,

dans le cadre du SEDOS, une série de conférences sur différents thèmes intéressant l'Afrique (justice et paix, relations nord-sud, dialogue avec l'Islam, la femme dans l'Eglise etc...). Avec plusieurs autres Supérieurs Généraux, le Père Schouver a été invité à dîner par le Pape le soir même où il eut sa chute accidentelle. Le Pape Jean-Paul II transmit ses salutations à tous les spiritains, et ajouta plein d'humour: "*De toute façon, chez vous, ça va, vous avez le Saint-Esprit!*"

La phase romaine du Synode s'est achevée. Si certains ont regretté qu'il se soit tenu à Rome, on peut dire que ce rassemblement des évêques d'Afrique et les célébrations solennelles qui se sont déroulées dans la Basilique Saint-Pierre, avec une liturgie inculturée, ont fait du bien à l'Eglise de Rome. Ce Synode a bénéficié aussi d'une couverture médiatique importante, grâce aux moyens de communications modernes. Cependant beaucoup de travail reste à faire, avec surtout la perspective de la venue du Pape en Afrique en trois lieux divers, anglophone, francophone et lusophone. L'assemblée de tous les évêques d'Afrique a été une expérience de communion et de solidarité. Les interventions ont été très libres, reliées à l'expérience concrète du terrain. Il y eut peu de discussions et de débats d'ordre théologique. Bien des situations locales, de violence, de conflits, d'intolérance (Rwanda, Soudan, Algérie, Liberia, Zaïre) ont en quelque sorte précipité certaines prises de conscience: la nécessité d'une véritable inculturation de la foi, l'engagement de l'Eglise en Afrique dans le domaine de la justice et de la paix, les conditions d'un dialogue inter-religieux. Les Eglises locales ont exprimé aussi leur désir d'être missionnaires et souligné à ce sujet le rôle toujours actuel des Instituts Missionnaires. Le Message adressé au terme du Synode a été un acte de foi et d'espérance. Au milieu des "mauvaises nouvelles", alors que l'image de l'Afrique que véhiculent les Médias est souvent négative, l'annonce de l'Evangile doit retentir comme une "Bonne Nouvelle".



Célébration d'ouverture du Synode à St-Pierre de Rome

"Nous sommes davantage conscients de l'apport spirituel que nous recevons en Afrique. L'Esprit nous précède. Les gens que nous rencontrons nous révèlent des aspects inconnus de l'Evangile. Notre mission devient ainsi comme un pèlerinage à la découverte du Christ..."

... Nous voulons participer à notre manière à l'inculturation de l'Evangile en Afrique.

Nos propres erreurs nous en ont appris l'importance. Nous expérimentons l'inculturation comme mort et résurrection. Missionnaires venus d'ailleurs, nous sommes amenés à mourir à nos prétentions pour découvrir une nouvelle plénitude de vie.

Nos fondateurs nous y avaient déjà invités. Le P.Libermann demandait aux missionnaires de ne pas juger les Africains "au premier coup d'oeil"...: "Ne jugez pas d'après ce à quoi vous avez été habitués en Europe...; faites-vous à eux comme des serviteurs doivent se faire à leurs maîtres, aux usages, au genre et aux habitudes de leurs maîtres".

Pour cela, nous voulons éviter d'abord tout ce qui gênerait les Eglises locales dans la recherche de leur visage propre et leur prise de responsabilité. Nous cherchons à favoriser au maximum la prise de parole et l'initiative de ceux et celles à qui nous annonçons l'Evangile. Nous essayons de vivre et voulons intensifier un partenariat réel entre tous les agents de l'évangélisation...

... Nous essayons de former nos jeunes confrères dans ce nouvel esprit missionnaire d'ouverture totale aux autres, d'écoute, de confiance: qu'ils apprennent à connaître et apprécier leurs cultures d'une manière dynamique et critique; qu'ils soient préparés à rencontrer des gens d'autres cultures (nouvelle manière d'être missionnaire). Nous les initiions à une spiritualité missionnaire dans la ligne de saint

Paul qui a découvert le mystère du Christ dans son ministère apostolique. Nous les formons à une démarche théologique d'interprétation.

Nous souhaitons que cette assemblée se prononce pour une plus grande ouverture de l'Eglise à la réalité africaine, une plus grande liberté et une plus grande confiance accordées au peuple de Dieu en Afrique, à tous les niveaux. Ce dont le peuple de Dieu a besoin, c'est sans doute moins de nouvelles directives que d'une nouvelle proximité et d'une nouvelle confiance de notre part". (Extraits de l'intervention publique du P.Pierre Schouwer au Synode pour l'Afrique)



Nouvelles

Décisions du Conseil Général

- le 15 avril, a confirmé l'élection du Père Théo REY comme Supérieur du District de la Réunion, pour un troisième mandat de trois ans, à compter du 1er juin 1994.
- le 20 avril, a confirmé l'élection du Père Joseph BURGRAFF comme Supérieur Provincial de Belgique, pour un deuxième mandat de trois ans, à compter du 1er août 1994.
- le 2 mai, a changé la première affectation de Gaspar MUSHI de l'EAP au Groupe international de Zambie.
- le 4 mai, a confirmé l'élection du Père Francisco Fernandes CORREIA, comme Supérieur du District du Brésil Sud-Est, pour un mandat de trois ans, à compter du 1er août 1994.
- le 4 mai, a nommé le Père Jean-Jacques BOEGLIN du District de Saint-Pierre-et-Miquelon, à l'Administration Générale, comme Secrétaire Général adjoint, pour un mandat de trois ans, à compter du 8 septembre 1994.
- le 6 mai, a nommé le Père Yves le QUERE, comme Supérieur du District de Guyane pour un mandat de trois ans, à compter du 1er octobre 1994.
- le 13 mai, a nommé le Père Peter WARD Provincial

d'Angleterre pour un mandat de trois ans, à compter du 1er septembre 1994.

- le 13 mai, a fait la première affectation suivante; Wieslaw Polewczak (Pologne), pour le Cameroun.
- le 6 juin, a confirmé l'élection de l'équipe provinciale de Hollande, pour un mandat de trois ans, à compter du 6 juin 1994: les PP.Otto van den BRINK, Petrus DELISSE, Henricus van LOON, Adrianus TIJSSEN.

Calendrier du Conseil Général

- P.Schouwer: Chapitre USA/Est (9 juin) - Angleterre (26 juin) - congé (juillet) - Belgique, Zaïre (7 août-8 sept.)
- B.Kelly: Chapitre Irlande (19 juin) - congé (9 juillet) - cours d'italien (août).
- G.Odigbo: Visite Afrique du Sud (28 juin-25 juillet) - Cours de Français, Paris (Août).
- F.Wijnen: Chapitre de Hollande (3-9 juin) - Visite Afrique du Sud (28 juin-25 juillet) - congé (août)
- S.Castriani: Rome.
- B.Bongo: Chapitre Portugal (10 juillet-5 août).
- J.M Jolibois: Chapitre France (30 juin-22 juillet) - congé (22 juillet-26 août)
- A.Moreira Dias: Chapitre Portugal (16-30 juillet) - congé (août) - Fribourg (1-6 septembre).

Session du Conseil Général: 15 septembre-15 novembre.-
Réunion des nouveaux Supérieurs à Rome: 19-24 septembre.

Séminaire Français

Le 16 avril, la Congrégation de l'Education Catholique à Rome a nommé le Père Bernard TENAILLEAU Recteur du Séminaire Pontifical Français, en remplacement du Père Maurice FRECHARD. Le Père Paul GRASSER, venant de Mauritanie, occupera la charge de Vice-Recteur.

Etats-Unis/Est

Le Père Norman BEVAN, Provincial sortant de USA/Est, a accepté la charge de Président du Conseil d'Administration de l'Union Théologique Catholique à Chicago.

Changements d'Adresses

- Supérieur Principal de Puerto-Rico:
Suite 327. Calle Rossy 1. Bayamon PR 00959
tél/Fax: (809) 780-1464
- Téléphone du Provincial de l'EAP: (255)(57) 2436

Au terme de leur mandat, le Père Louis Verchère, Secrétaire-Adjoint, et le Père Patrick Hollande, Directeur de l'Information, vont quitter la Maison Générale pour rejoindre leur nouvelle affectation: le premier à l'Île Maurice, le second au Sénégal. Le Supérieur Général et son Conseil leur adressent de sincères remerciements pour le service qu'ils ont rendu avec dévouement pendant ces trois années et expriment leurs meilleurs vœux pour leur futur apostolat.

Mission en Allemagne Orientale

Le projet des provinces d'Europe d'une implantation spiritaine en Allemagne de l'Est (ex-RDA) s'est concrétisé à Rostok. La communauté spiritaine a donc commencé des activités pastorales. Le Père Brendan Dugan, irlandais, est le curé de la paroisse St-Joseph de Rostock et de St-Joseph de Schwaan: deux communautés paroissiales de 500 membres. Le Frère Pius Weber, allemand, a la charge du presbytère qui est la résidence de la communauté. Le Père Ray Maher, irlandais, est aumônier du port et donc des équipages des navires. Il est en contact avec le groupe "Justice et Paix" de Rostock. Le Père Johannes Henschel, allemand, a la charge pastorale des résidents du Family Holiday Home tenu par les Soeurs Missionnaires du Saint Nom de Marie à Graal-Müritz; il est aussi curé de la paroisse St-Ursula. Seulement 3% de la population de cette région est catholique, et 5% protestante. Les 92 % restants ne sont donc pas chrétiens. C'est une situation de "diaspora", d'un troupeau complètement dispersé. La communauté fait appel à la prière et à la solidarité de tous, pour ce nouveau travail missionnaire.

Nos Jubilaires

50 ans de profession

02 sept. :P. Wilhelmus BERNDSEN (Nederland)
02 sept. :P. Martinus COOLS (Brésil Central)
02 sept. :P. Jacobus ELBERS (Nederland)
02 sept. :P. Antonius HEURKENS (Nederland)
02 sept. :P. Nicolaus KOMEN (Nederland)
02 sept. :P. Josephus LODEWIJKS (Brésil Central)
02 sept. :Mgr Antonius MAANICUS (Bangui)
02 sept. :P. Johannes van MELIS (Brésil Central)
02 sept. :P. Gerardus NILLESEN (Nederland)

02 sept. :P. Johannes Andreas van OOIJEN (Nederland)
02 sept. :P. Gerardus VOSSSEN (France)
04 sept. :P. Augustine LINDSAY (USA/Ir.)
08 sept. :P. José Coelho AMORIM (Portugal)
08 sept. :P. Timothy BUCKLEY (Nigeria)
08 sept. :P. Cyril J. BYRNE (Irlande)
08 sept. :Mgr Michael CLEARY (Gambie)
08 sept. :P. Peter DINAN (Nigeria)
08 sept. :P. Kevin F. DOHENY (Irlande)
08 sept. :P. Timothy J. ENRIGHT (USA/Ir.)
08 sept. :P. Thomas J. FLYNN (USA/Ir.)
08 sept. :P. Patrick HOLLAND (USA/Ir.)
08 sept. :P. William A. JENKINSON (Admin.Générale)
08 sept. :P. Brian J. KILBRIDE (USA/Ir.)
08 sept. :P. James J. LEWIS (Kenya)
08 sept. :P. Desmond F. McMAHON (Irlande)
08 sept. :P. Mathias M. MOORE (USA/Ir.)
08 sept. :P. William NUGENT (Irlande)
08 sept. :P. José Antonio TEIXERA (Portugal)
08 sept. :P. José Martins VAZ (Portugal)
08 sept. :P. William A. COSTELLOE (Irlande)
12 sept. :P. Franz LAMBERT (Belgique)
12 sept. :P. Jan van OSTA (St Pierre et Miquelon)
16 sept. :P. Thomas J. CLEARY (USA/Ir.)
16 sept. :P. Thomas M. FARELLY (USA/Est)
16 sept. :P. Norman FITZGERALD (Irlande)
16 sept. :P. Michael F. FRAWLEY (Irlande)
18 sept. :Mgr John C. O'RIORDAN (Sierra Leone)
21 sept. :P. Patrick J. FLYNN (Irlande)
21 sept. :P. Jeremiah LAMBE (USA/Ir.)
21 sept. :P. Leo LAYDEN (Irlande)
21 sept. :P. Timothy B. O'BRIEN (Irlande)
05 oct. :P. Jules BOURDELET (France)
05 oct. :P. Hervé BRIEC (France)
05 oct. :P. Etienne DUPONT (Martinique)
05 oct. :P. John A. FARELL (Irlande)
05 oct. :Fr. Edouard GRALL (France)
05 oct. :P. Justin HOAREAU (La Réunion)
05 oct. :P. André LANDREIN (Cameroun)
05 oct. :P. Charles Le FUR (Cameroun)
05 oct. :P. Daniel LEGOUPIL (Madagascar)
05 oct. :P. André LEMAIRE (France)
05 oct. :P. Bernard de LEPINAY (Congo)
05 oct. :P. Léon NECK (Congo)
05 oct. :P. John C. O'MAHONY (Kenya)
05 oct. :P. Guy PANNIER (France)
05 oct. :P. Joseph P. SHIEL (Irlande)
05 oct. :P. Bernard VOISIN (France)
13 oct. :P. Jeremiah C. GODFREY (Irlande)
15 oct. :P. Patrick F. O'DONOGHUE (Trans-Canada)
29 oct. :P. René PILLOT (France)
29 oct. :P. Etienne VIENNOT (France)
30 nov. :P. Jean CRIAUD (Cameroun)

50 ans de sacerdoce

29 oct. :P. Joseph P. O'NEILL (Makurdi)

Nos défunts

24 avril :P. Piet SCHOONAKKER (Nederland), 84 ans.
29 avril :P. Tom CLERKIN (USA/Ir.), 86 ans.
02 mai :Fr. Paul VILLAIN (France), 66 ans.
02 mai :P. Jacques BONDALLAZ (Suisse), 77 ans.
09 mai :Fr. Mathias CONNOLLY (Irlande), 72 ans.
09 mai :P. Johannes HUIJSMANS (Nederland), 62 ans.
19 mai :Fr. Alexius (Gerardus) PASTOR (Nederland) 52.
22 mai :P. Gary Steven BURNS (USA/Est), 54 ans.
21 mai :P. Alvaro Soares da SILVA (Portugal), 83 ans.
25 mai :P. Jean-Baptiste ANDRE (France), 84 ans.
04 juin :P. Frans VISSERS (Nederland), 75 ans.
07 juin :P. Patrick HARNETT (Irlande), 79 ans.
08 juin :Fr. Armand SAALBACH (France), 61 ans.